

**Zeitschrift:** ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

**Herausgeber:** Schweizerische Offiziersgesellschaft

**Band:** 169 (2003)

**Heft:** 10

**Vorwort:** Vorwort des Kdt Luftwaffe

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Vorwort des Kdt Luftwaffe

Die heutige Zeit ist auf den ersten Blick eigentlich der falsche Moment, eine Revue – wie die hier vorliegende – zu lancieren. Der Sparzwang des Bundes führt auch bei uns dazu, dass wir in regelmässigen Abständen gezwungen sind, unser Budget im Verteidigungsbereich nach unten anzupassen. Wir mussten und müssen schwierige Personalentscheide treffen – selbst Entlassungen können nicht mehr gänzlich ausgeschlossen werden. Und zu guter Letzt existiert die Bedrohung nicht mehr, auf die man sich einst zur Begründung des eigenen Tuns so vortrefflich verlassen konnte.

Wieso also startet die Luftwaffe gerade jetzt mit einer Revue zum Thema Air Power –Luftmacht? Meines Erachtens gibt es hierfür zwei gute Gründe:

Erstens zwingt die momentane Knappheit an Bedrohung und Budgetmitteln die Luftwaffe dazu, gegenüber dem Steuerzahler und Wähler transparent und klar zu begründen, warum sie von den immer knapper werdenden Haushaltssmitteln auch in Zukunft einen nicht unerheblichen Teil für ihr Budget erhalten sollte. Diese Aufgabe muss uns dazu anregen, immer klarer und besser zu definieren, was wir tun, warum wir es tun und wie wir es besser tun können.

Zweitens führt die heutige Bedrohungslage dazu, dass wir uns mindestens auf operativer und strategischer Stufe aus der alten Welt der Reglemente verabschieden müssen. Dies war die Welt der klaren Regelung, wie der Krieg gegen den damals wohl bekannten Gegner zu führen sei. Die heutige unklare Bedrohung zwingt uns zum Übergang in die Beschreibung unseres Produktes Luftmacht in Form einer Doktrin. Doktrin ist dabei im Grunde genommen nichts anderes als ein Werkzeugkasten, aus dem die Werkzeuge zur Entwicklung einer konkreten Operation genommen werden können. Im Unterschied zum Reglement (die Beschreibung des fertigen Produktes) regelt aber Doktrin (der Werkzeugkasten zur Herstellung des Produktes) nicht, wie ein Einsatz auf operativer und strategischer Stufe auszusehen hat.

Die Air Power Revue der Luftwaffe soll als offenes Forum dem Studium, dem Nachdenken und der Diskussion über das ebenso faszinierende wie in modernen Operationen aller Art relevante Thema Luftmacht dienen. Hierbei geht es nicht um die Verteidigung des Althergebrachten und Gewohnten, sondern um das Finden unseres Weges in einer grundsätzlich nicht voraussehbaren Zukunft.

Geschichte, Theorie und Praxis anderer Luftwaffen stellen für uns dabei eine kostenlose und beinahe unerschöpfliche Quelle an Wissen und Erkenntnis dar. Diese muss «ausgebeutet» und für unsere Zwecke genutzt werden. Der einzige Massstab, an dem uns die Geschichte messen wird, ist die Fähigkeit, kosteneffizient – und wo notwendig wirkungsvoll – dem Einsatz in Gegenwart und Zukunft zu genügen.

Ich wünsche der Air Power Revue der Luftwaffe viel Erfolg und damit eine grosse Leserschaft auf ihrem zukünftigen Weg.

Korpskommandant Hansruedi Fehrlin  
Kommandant Luftwaffe